
平成26年７月14日 

  

 魚沼市議会議長 浅 井 守 雄 様 

 

議会改革特別委員会 

委員長 渡 辺 一 美 

 

議会改革特別委員会調査報告書 

 

 本委員会は、所管事務について下記のとおり調査したので、魚沼市議会会議規則

第110条の規定により報告します。 

 

記 

 

１ 調査事件名 （１）検討課題について 

        （２）その他 

 

２ 調査の経過  ７月14日に委員会を開催し、上記案件について協議した。 

検討課題については、議案の公開及びタブレット端末の導入等

について協議を行った。 

また、議案の公開及び通年議会等について県内先進地の視察を

行うこととした。 
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議会改革特別委員会会議録議会改革特別委員会会議録議会改革特別委員会会議録議会改革特別委員会会議録 

 

１ 調査事件 

（１）（１）（１）（１）検討課題について検討課題について検討課題について検討課題について    

            ・議案の公開について・議案の公開について・議案の公開について・議案の公開について    

・タブレット端末の導入について・タブレット端末の導入について・タブレット端末の導入について・タブレット端末の導入について    

・その他の検討課題について・その他の検討課題について・その他の検討課題について・その他の検討課題について    

（２）その他（２）その他（２）その他（２）その他    

 

２ 日  時  平成26年７月14日 午前10時 

 

３ 場  所  広神庁舎 ３階 301会議室 

 

４ 出席委員  富永三千敏、志田 貢、大平栄治、渡辺一美、関矢孝夫、本田 篤、 

（浅井守雄議長） 

 

５ 説明員   小幡総務課長 

 

６ 欠席委員  なし 

 

７ 書  記  小幡議会事務局長、富永副参事 

 

８ 経  過 

 

開  会（9：57） 

 

渡辺委員長  定足数に達していますので、これより議会改革特別委員会を開会します。６月

議会で私たちの方から自由討議について提案し、それがこの７月５日より施行ということ

になりました。議会改革の課題については、一つ一つ順を追いながら検討し、結果を議長

に報告していけたらと思います。議案の公開以下の検討課題について、協議いただきたい

と思います。 

    

（１）（１）（１）（１）検討課題について検討課題について検討課題について検討課題について    

・議案の公開について・議案の公開について・議案の公開について・議案の公開について    

 

渡辺委員長  日程第１、検討課題について議題とします。本日は日程表のとおり議案の公開

について、タブレット端末の導入について、その他の検討課題について協議したいと考え

ています。まず議案の公開について執行部の方にも、いろいろと方針があるかと思います

ので、基本的な考え方、あるいは課題等があれば、お話しいただきたいと思います。 

小幡総務課長  それでは議案の事前の公開ということで、宿題をいただきましたので私ども
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も内部で少し検討させていただきました。現状がどのようなニーズかというと、過去には

議案の事前公表の要望は全くなかったということです。ただ当然、議決後については公開

をしていますし、条例も改正されれば公開される、予算決算も公開されるということで今

まではやってきました。課題は幾つかあるんですが、まず公表ができるかどうかという点

については、事前の公開は可能だろうというふうに思っています。公表の媒体については

ホームページあるいは紙ベースということになるわけですが、紙での閲覧ということにな

ると各市民センター等になるわけですので、ホームページでやるのが１番いいのかなと思

っています。公表の期日とすれば、どれくらいかということになるわけですが、皆さんの

ところには議会開会３日前に議案が届くと思いますので公表はそれ以降がいいのではな

いかと思っています。議案等もなかなか揃わない資料もありますので、できるだけ遅い方

がいいのではと考えでいます。方法についてはホームページの公表を前提にしますと、少

し問題があります。というのはホームページにアップできる容量の問題がありまして、そ

れが以前の一括法がらみのときには議案書が300ページ台になりました。予算決算等も事

前にということになると容量的にはかなりの量になります。議案の一覧表を出す分につい

ては次回からでもすぐできると思いますが、中身まで全部ということになると、方法です

とか容量の問題で少し難しいのかなと思っています。ただ今年度ホームページのリニュー

アルを予定していますので、そういった中で掲載方法あるいは容量アップ等の検討をしな

がらであれば、時間をいただく中でその辺も検討させていただいて詰めていきたいという

ふうに考えています。基本的にはＰＤＦでご覧いただくのが一番いいのではないかと思っ

ていますので、紙ベースからＰＤＦ変換をするという方法になると思います。後は議案の

差し替えとかが度々出てくるんですが、そういったものに対応するためにはどうするかと

いうような問題も考えていきたいと思っています。 

渡辺委員長  執行部に対しての質疑がありましたらお願いします。 

富永委員  議案を事前に公開するにあたって、ホームページがいいだろうという話でした。 

容量に問題があるということでしたが、ネット上に載せておいて、そこにアクセスして、

ダウンロードするという形式をとれば、容量については問題ないと思います。それからＰ

ＤＦファイルで公開するというときに紙ベースからＰＤＦに変換するといいましたけれ

ど、そうしないでデータファイルから直にＰＤＦにしないと精度が良くないので、印刷し

てからではなくて、データファイルから直にＰＤＦにするほうがいいと思います。 

小幡総務課長  １点目のアップの仕方ですけれど、データベースをどこに置くかという話で

すので、テクニック的にはいろんな方法があり、今言われた部分を参考にしていきたいと

思いますが、元となる置き場所の関係が問題になるのかなという感じがします。２点目の

ＰＤＦファイルに変換する方法なんですが、電子データを自分でつくれれば今のやり方で

いいのですが、例えば図面などが議案に入ることがあり、その場合は基本的に紙ベースで

起こしていますので、少しその辺もテクニック的には今やるやり方が一番いいのかなと思

います。というのはそれぞれ議案書ごとにデータで集めますので、それを今度、ばらして

アップするのか、今考えているのは一連のものを例えば１冊だけなら１冊でアップしたい

と考えています。そうしないと時間がものすごくかかるので、読み込みさせるのにはその

程度であれば印刷機を全部通すので簡単にできるのではないかという検討はさせていた

だきました。 
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富永委員  確かに一冊の議案書が一つのファイルにはなっていないので、そういった煩雑さ

があるかと思いますけれど、そうした方がきれいに出るし、反対に図面などのときは特に

紙を読み込んでではなくて、データをそのまま変えた方がきれいに出ますので、今後よく

検討してもらうということで願います。 

小幡総務課長  例えば要望、陳情はデータでもらうことができないわけですので、紙で読み

取らせるのはどこかで出てくるような気がします。その場合はテクニック的にどのように

すればいいのか研究させていただきたいと思います。 

渡辺委員長  ほかに執行部に質疑はありませんか。 

関矢委員  確認ですが、我々の方で要請をすれば今のところはできるということでよろしい

でしょうか。 

小幡総務課長  次回、９月議会定例会から一覧表であればできますという話をさせていただ

きましたが中身ということになるともう少し時間をください。 

渡辺委員長  しばらくの間休憩とします。 

 

休  憩（10：07） 

 

休憩中に懇談的に意見交換 

 

再  開（10：13） 

 

渡辺委員長  休憩を解き、会議を再開します。今ほど事務局長及び小幡総務課長から、補足

の説明がありました。これを受けて、これから委員間の自由討議をさせていただきたいと

思います。これより休憩とし自由討議を開催させていただきます。 

 

休  憩（10：14） 

 

  休憩中に委員間の自由討議 

 

  再  開（10：31） 

 

渡辺委員長  休憩を解き、会議を再開します。ただいま自由討議の中で意見をいただきまし

た。議案の公開につきましては、まだまだ課題は多いということで、先進地の事例をしっ

かりと研究したうえで更に進んでいくということにさせていただきたいと思いますがよ

ろしいでしょうか。（異議なし）そのようにすることとします。 

 

・タブレット端末の導入について・タブレット端末の導入について・タブレット端末の導入について・タブレット端末の導入について    

 

渡辺委員長  続きましてタブレット端末の導入についてですが、タブレット端末の導入に移

る前に、執行部に何か質疑がありましたら受けますが、いかがでしょうか。（なし）なけ

れば執行部からは退席いただきたいと思います。（執行部退席）それではタブレット端末
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の導入についてですが、しばらくの間休憩とし、委員間の自由討議とさせていただきます。 

 

休  憩（10：33） 

 

  休憩中に委員間の自由討議 

 

  再  開（10：49） 

 

渡辺委員長  休憩を解き、会議を再開します。いまほど自由討議の間、いろいろと意見をい

ただきました。タブレット端末導入の前に議案のデータベース化というような話も出てい

ました。そうしますと、これは議案の公開というところと関わってくるところがあるかと

思います。したがいましてこのタブレット端末導入、また、議案のデータベース化につき

ましては引き続き調査をさせていただきたいと思いますがいかかでしょうか。（異議なし）

そのように決定いたしました。 

 

・その他の検討課題について・その他の検討課題について・その他の検討課題について・その他の検討課題について    

 

渡辺委員長  次にその他の検討課題について、先般、皆さんからいただいた中には通年議会

制度や政務活動費など、そして委員会の年間活動計画等がありました。委員の皆さんから

魚沼市議会として進めるべき議会改革のあり方等に留意され、提言をいただきたいと思い

ます。しばらくの間休憩とし、委員間の自由討議といたします。 

 

休  憩（10：50） 

 

  休憩中に委員間の自由討議 

 

  再  開（11：46） 

 

渡辺委員長  休憩を解き、会議を再開します。まず政務活動費の透明性を確保するため、ネ

ット公開をしていくことを目指し、公開するにあたっての様式等を考えた上で整備して議

長に報告することにしたいと思いますが、異議はありませんか。（異議なし）そのように

決定しました。それから通年議会については議案の公開等と共通する議会がありますので、

先進地視察を行いたいと思いますが、異議ありませんか。（異議なし）先進地の視察をす

ることとします。それから予算・決算審査特別委員会のあり方については、今ここでいろ

いろと意見いただきましたが、まだまだ課題が多いということで、先進地がどうなってい

るかは事務局の方で精査していただきたいと思いますが、異議ありませんか。（異議なし）

事務局において調査願うこととします。以上で日程第１を終わります。 
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（２（２（２（２）その他）その他）その他）その他    

 

渡辺委員長 続きまして日程第２その他、何か皆さんからありませんか。（なし）それでは今

ほどの先進地の視察についてですが、それほど予算がついている委員会ではありません

ので、日帰りで帰って来れる所ということにさせていただきまして、柏崎市の通年議会

と議案のネット公開、それから上越市の議案のネット公開について、視察に伺いたいと

思います。異議ありませんか。（異議なし）そのように決定しました。日程等の調整は正

副委員長で調整させていただきたいと思いますがよろしいでしょうか。（異議なし）その

ように決定しました。ほかに意見等ありませんか。（なし）なければ本日の会議はこれで

閉会します。会議録につきましては、委員長に一任願います。 

 

閉  会（11：48） 


